

# EL URUMEA

PERIODICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE GUIPUZCOA.

## PRECIOS DE INSERCIÓN.

Reclamos, 0'25 pesetas línea.  
Comunicados, 0'25 idem id.  
Anuncios, según el lugar que ocupen.

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En San Sebastian: un mes, 1'25 pesetas; tres meses, 3'50; seis, 6; un año, 11.  
Fuera de San Sebastian: tres meses, 4 pesetas; seis, 7'50; un año, 14.

Fuera de la Península: un año, 25 pesetas.

Número suelto, 5 céntimos de peseta.

## ADVERTENCIAS.

No se publica los días festivos.  
Números atrasados, un real.  
No se devuelven los originales.

## Sustitutos.

La buena fe Vascongada; Es la primitiva, antigua y verdadera sustitución de quintos y Agencia general, pone cuantos sustitutos sean necesarios con la puntualidad, exactitud y honradez que tiene acreditados, redimiendo cuando es conveniente á los que son necesarios sin dar lugar á que nadie tenga la mas mínima queja: La prueba de su buen comportamiento y seguridad pueden darla los pueblos de Aya, Ibarra, Azcoitia, Usurbil, Eibar, Andoain, Larraul, Berastegui y otros muchos, cuyos mozos hemos sustituido y redimido en diferentes años: Repetidas veces tene os advertido, no la confundan con ninguna otra como les ha sucedido á vos en los anteriores años y que en ultimo extremo y con grandes apuris han recurrido á nosotros para poder sustituir á sus hijos: Ojo pues y no fiarse de cualquiera y comprender bien donde esta la seguridad y el crédito: Los que deseen asegurar su libertad del servicio militar activo para el próximo reemplazo de 1882: podrán hacerlo por el precio de 1000, pesetas ó sean 4000, reales: La Correspondencia y demás puede dirigirse al representante de la misma D. Laureano Conde; San Martín 47 en San Sebastian.

## El Vichy Español.

ESTABLECIMIENTO BALENARIO DE

**SODRON**

Aguas del manantial llamado SOPORTILLA

Tanto estas aguas como las de la Borboule, Aguas buenas, Cautelets, Cestona, Heunyadi, Junos, Labassere, Loches, Marmolejo, Orezza, Pullna, Pouges St. Galnier, Vals Vichy y otras muchas se venden en la farmacia de M. Tórnero plaza de Guipuzcoa. 6,

**Venta** de dos jacas de unos 7 años  
Informarán en esta redacción

## Alubias

blancas de riñon, y de color se han recibido en casa de Luis Calisalvo.

*El Argia* de Pamplona ha dedicado el siguiente artículo á la

## APARICION DE LA FILÓXERA

en los viñedos

DEL PAÍS VASCO-FRANCÉS

No es la vez primera que se trata en las columnas de *El Argia* la cuestión filoxérica; en el número 296, correspondiente al 28 de Febrero del corriente año se daba la voz de alarma á los viticultores, y hoy las circunstancias imponen el deber de volver al mismo tema.

El epígrafe con que encabeza-

mos este artículo es un acontecimiento grave para nuestras provincias vitícolas y del cual nos vamos á ocupar con el detenimiento que el asunto requiere. Nuestro amigo D. Severo de Aguirre Miramon, Ingeniero de Montes, propietario agricultor en Guipúzcoa, y Delegado de la Comisión permanente del Congreso filoxérico internacional de Zaragoza, ha reconocido personalmente, y en compañía de comisionados de la vecina República, los focos filoxéricos del distrito de Bayona como luego diremos. No deben tenerse por excesivamente alarmantes nuestras noticias é informes, pero tampoco hay que olvidar la necesidad en que están las autoridades para adoptar precauciones y medidas eficaces á fin de que no trascienda la plaga á nuestros ricos viñedos.

El Sr. Aguirre Miramon estuvo en el Congreso filoxérico de Zaragoza en representación y por nombramiento de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio de Guipúzcoa, y en el libro de sus sesiones publicado por el mismo congreso se hallan algunas indicaciones que aquél hizo en su discurso y que interesa reproducir en este lugar, porque conducen á esclarecer

el asunto y que en vista de la novedad ahora advertida en la frontera francesa conviene llamar sobre ellas la atención de las autoridades á quienes estan confiados los intereses agrícolas de nuestras comarcas.

«No voy á ocuparme del tema, decía el Sr. Miramon, en el sentido absoluto de la palabra: lo han hecho ya con gran lucidez y erudicion los Sres. Lichtenstein, Bragat, Graells y Berbegal esta mañana. Y si algunos de estos ilustrados miembros del Congreso ha considerado apurada ya la materia que es objeto del tema de este dia, seria demasiado pretension en mi tratar de esplanarlo ó considerarlo bajo otra faz distinta, de las en que la han examinado dichos señores.

Nó: mi objeto es más humilde; pero está inspirado en los mismos vehementes deseos de combatir el azote que amenaza á nuestra querida nación, y por esta causa quiero ampliar indicaciones que aquí se han hecho referentes al peligro de que la filoxera se importe por el Norte..

No parecía, en verdad, de la provincia de Guipúzcoa pobre en viticultura y pobre en todos conceptos por las condiciones de su suelo, debiera ser de las que tomaron parte en este Congreso, pero si esta pobreza es bien notoria, no menos notorio es el amor de ese país á todo progreso material, intelectual y moral. Por esto, y por que nos asaltan temores de que quidiera ser uno de los puntos por donde no es difícil la trasmisión de la plaga, me permito apuntarlos.

Seré sumamente breve; pues para las indicaciones que deseo hacer, no es preciso molestar al Congreso con una descripción del insecto, de los puntos donde se ha presentado, de los estragos que causa, de la marcha que sigue en su invasión, etc.; porque

todo ello está ampliamente expuesto. Me fijaré, si en los medios de importacion y trasmisión que mi provincia ofrece á la filoxera para que no pasen desapercibidos al adoptar ciertas disposiciones.

El azote no se detiene ni ante las diferencias de latitud, ni de terreno, ni de clima; presentándose en puntos diversos, donde tienen asiento la vid apareciendo en distritos vitícolas separados por diferentes zonas ó regiones de cultivo.

El desarrollo que ha tomado la plaga filoxérica, los puntos tan diversos por su clima, exposición y naturaleza del suelo que va recorriendo, las grandes distancias á que ha aparecido, indican con cuanta facilidad se ha extendido, siendo indudable que cuanto más próximo á un país vitícola libre del azote destructor haya un viñedo filoxerado, mayor peligro corre aquel de infestarse; la prueba está patente para España en el Ampurdan.

Pero no se crea que no lo correjan los distritos más ó menos apartados de los focos filoxéricos. Los trabajadores que van de uno á otro país á la práctica de operaciones agrícolas; las plantas que se envian de uno á otro punto, pueden llevar el insecto é infestar un distrito libre.

Las observaciones que se han hecho respecto de este peligro, confirmán nuestros temores de que las Provincias Vascongadas pudieran contribuir sin darse cuenta de ello, á una invasión filoxérica en los ricos distritos vitícolas de la Rioja y Navarra.

Cierto es que allí hay pocos viñedos; tampoco los tiene Inglaterra, y en 1863, antes que en el continente se observó la existencia del insecto en un invernadero. ¿Por dónde fué allí? Probablemente en alguna planta.

Pues bien; no es un secreto